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Anwesende: 
 

SPD-Fraktion 
Dittrich, Manfred  
Gürkan, Benjamin  
Keil, Kathrin  
Kurpiers, Christian  

CDU-Fraktion 
Köhler, Lutz  
Meinhardt, Lisa  

ALW-Fraktion 
Amend, Heinz Günther bis Top 4  
Becker, Birgit ab Top 5  
Möllmann, Martin  

FWW-Fraktion 
Heßberger, Michael  

Präsidium 
Stadtverordnetenversammlung 
Mager, Marcus  

Magistrat 
Berger, Manfred  
Fischer, Willi  
Geter, Stephan  
Hasenauer, Josef  
Koch, Alexander, Dr. 
 

 

Mager, Philipp  
Merlau, Günter  
Möller, Ralf  
Pohl, Edgar  
Spätling-Slomka, Dorothea  

Ausländerbeirat 
Tomasulo, Maria Donata  

Seniorenbeirat 
Deußer, Volker  

Beirat zur Gleichstellung von 
Menschen mit Behinderungen 
Kehrberg, Melanie  

Verwaltung 
Bartosch, Luise  
Latocha, Georg  
Merlau, Jürgen  
Sauder, Beate  
Tillmann, Rainer  

Presse 
Wickel, Marc, Dr.  

Gäste 
Ingenieurbüro Freudl: Herr Freudl 
ADAF: Herr Grän 

 

 
 
 
Der Vorsitzende des Ausschusses für Stadtentwicklung, Umwelt und Verkehr, Herr Dittrich, 
eröffnet die Sitzung und stellt fest, dass die Einladungen fristgerecht und ordnungsgemäß 
ergangen sind (§§ 56 und 58 HGO), die Sitzung öffentlich bekannt gemacht wurde (§ 58 
HGO) und der Ausschuss beschlussfähig ist. 
 
 
Folgende Tagesordnung wird festgestellt: 

 Drucksache 

 1. 
Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung des Ausschusses für 
Stadtentwicklung, Umwelt und Verkehr vom 23. Januar 2020 

 

 2. 

Bericht des Bürgermeisters  
a) Sanierungskonzept Feld- und Wirtschaftswege, Drucksache 10/0347  
b) Änderung des Flächennutzungsplanes und Aufstellung eines 
Bebauungsplans zur Errichtung und Betrieb einer 
Freiflächenphotovoltaikanlage, Drucksache 10/0821/1 

 

 3. Umgestaltung Darmstädter Straße; Arbeitskreis (Einbahnregelung) 10/0153/9 

 4. Grundsatzbeschluss zur Realisierung einer Fahrradstraße 10/0875/1 

 4.1. 
Fahrradstraße; gemeinsamer Änderungsantrag der SPD- und FWW-
Fraktion  Drucksache 10/0875/1 

10/0875/2 

 4.2. 
Einrichtung einer Fahrradstraße im Klein-Gerauer-Weg; Antrag der ALW-
Fraktion 

10/0324 
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 4.3. 
Grundsatzbeschluss zur Realisierung einer Fahrradstraße; Definition einer 
Fahrradstraße 

10/0875/3 

 5. 
Straßenbahnverbindung Darmstadt-Weiterstadt; Vorstellung der 
Machbarkeitsstudie 

10/0867/1 

 5.1. 
Aufnahme von Verhandlungen mit der Stadt Darmstadt und dem Landkreis 
Darmstadt-Dieburg zur Straßenbahnverbindung Darmstadt-Weiterstadt; 
gemeinsamer Antrag der CDU- und ALW-Fraktion 

10/0867/2 

 5.2. 
Straßenbahnverbindung Darmstadt-Weiterstadt zur Drucksache 10/0867/1; 
Gemeinsamer Änderungsantrag der SPD- und FWW-Fraktion 

10/0867/3 

 

 
 
Tagesordnungspunkt 1 
Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung des Ausschusses für Stadtentwicklung, 
Umwelt und Verkehr vom 23. Januar 2020 
 
Vorsitzender Dittrich schlägt zwei redaktionelle Änderungen in der Niederschrift vor. 
 
1. Im ersten Absatz des Top 2 fehlt in der Ausschuss-Bezeichnung der Begriff „Umwelt“. Es 

muss heißen: Ausschuss für Stadtentwicklung, Umwelt und Verkehr. 
2. Im dritten Absatz des Top 2 soll die Formulierung aus mathematischen Gründen von auf 

„5.000 Bäume“ statt „4.000 Bäume“ korrigiert werden. 
 

Einwendungen werden gegen die redaktionelle Änderungen werden nicht erhoben. Die Nieder-
schrift gilt als festgestellt. 
 

 
Tagesordnungspunkt 2 
Bericht des Bürgermeisters  
a) Sanierungskonzept Feld- und Wirtschaftswege, Drucksache 10/0347  
b) Änderung des Flächennutzungsplanes und Aufstellung eines Bebauungsplans zur 
Errichtung und Betrieb einer Freiflächenphotovoltaikanlage, Drucksache 10/0821/1 
 
Zu Top 2a „Feldwege“ berichtet Bürgermeister Möller, dass eine Kartierung der befestigten 
Feldwege nach Belagsart, Nutzern und Nutzungsintensität sowie Zustand erfolgt. Eine 
Masterarbeit der TU Darmstadt wurde Ende 2019 fertiggestellt, erwies sich allerdings entgegen 
der Hoffnungen als zu kleinteilig und nicht repräsentativ und nutzbringend. Daher muss die 
Verwaltung die fehlenden Daten ergänzen. Die Fertigstellung des Katasters ist bis April 2020 zu 
erwarten.  
 
Zu Top 2b „Photovoltaik“ erläutert Herr Möller, dass aktuell eine Vorlage für die Sitzung des Ma-
gistrates am 26. Februar 2020 mit Weiterleitung an den Ausschuss vorbereitet wird. 
  
 

 
Tagesordnungspunkt 3 
Umgestaltung Darmstädter Straße; Arbeitskreis (Einbahnregelung) 
Drucksache: 10/0153/9 
 
Die Stadtverordnetenversammlung hat in ihrer Sitzung am 6. Februar 2020 die Drucksache zur 
weiteren Beratung an den Ausschuss überwiesen. 
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Anwesend bei dem Tagesordnungspunkt ist ein Vertreter des Ingenieurbüros Freudl.  
 
Anhand einer Power Point-Präsentation wird von ihm die Bestandserfassung und Analysemetho-
den zur Betrachtung möglicher Einbahnstraßenvarianten vorgestellt. Auf die möglichen Verkehrs-
richtungen und die Konsequenzen für die Nebenstrecken, der nötigen Gegenrichtung in Bezug 
auf Bus- und ruhenden Verkehr wird eingegangen. Weiterhin werden die Auswirkungen auf 
Lärm, Verkehrszuwachs und Verkehrsverringerung sowie Verlängerung der zu fahrenden Stre-
cken dargestellt. 
 
Fazit der verkehrlichen Machbarkeitsstudie ist, dass der Nutzen für eine Einbahnstraßenlösung 
in der Darmstädter Straße gering ist. Der Aufwand dagegen wird als zu hoch und zweifelhaft ein-
geschätzt.  
 
 
Rückfragen der ALW-Fraktionen werden beantwortet. 
 
Nach kurzer Diskussion über den Text der Beschlussempfehlung lässt Vorsitzender Dittrich über 
die Ziffern einzeln abstimmen.  
 
 
Der Ausschuss für Stadtentwicklung, Umwelt und Verkehr empfiehlt der 
Stadtverordnetenversammlung folgende Beschlussfassung:  
 
1. Die verkehrliche Machbarkeitsstudie wird zur Kenntnis genommen. 
 
Abstimmungsergebnis:  
einstimmig 

 
 

2. Die Studie wird dem Arbeitskreis Darmstädter Straße zur Verfügung gestellt.  
 

Abstimmungsergebnis: 
8 Ja-Stimmen (2 CDU, 2 ALW, 1 FWW, 3 SPD) 
1 Nein-Stimme (1 SPD) 

 
 

3. Die Ausweisung einer Einbahnstraße in der Darmstädter Straße wird aus verkehrlicher Sicht 
nicht empfohlen.  
 
Abstimmungsergebnis:  

7 Ja-Stimmen (2 CDU, 2 ALW, 1 FWW, 2 SPD) 
1 Nein-Stimme (1 SPD) 
1 Enthaltung (1 SPD) 
 

 
Tagesordnungspunkt 4 
Grundsatzbeschluss zur Realisierung einer Fahrradstraße 
Drucksache: 10/0875/1 

 
Tagesordnungspunkt 4.1 
Fahrradstraße; gemeinsamer Änderungsantrag der SPD- und FWW-Fraktion  Drucksache 
10/0875/1 
Drucksache: 10/0875/2 
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Tagesordnungspunkt 4.2 
Einrichtung einer Fahrradstraße im Klein-Gerauer-Weg; Antrag der ALW-Fraktion 
Drucksache: 10/0324 

 
Tagesordnungspunkt 4.3 
Grundsatzbeschluss zur Realisierung einer Fahrradstraße; Definition einer Fahrradstraße 
Drucksache: 10/0875/3 
 
Die Stadtverordnetenversammlung hat in ihren Sitzungen am 19. Dezember 2019 und am 
6. Februar 2020 die Drucksachen 10/0875/1 und 10/0875/2 zur weiteren Beratung an den Aus-
schuss überwiesen. Mit Beschluss der Stadtverordnetenversammlung vom 24. August 2017 
wurde die Drucksache 10/0324 an den Ausschuss überwiesen. 
 
Als Tischvorlage liegt heute die Drucksache 10/0875/3 vor und wird auf die Tagesordnung auf-
genommen.  
 
Vorsitzender Dittrich begrüßt den Vertreter des ADFC und erteilt ihm kurz das Wort. Der Vertreter 
des ADFC geht auf die Relevanz der Strecke als regionale und überkommunale 
Verbindungsachse für den Radverkehr ein. Er schildert, dass solche Radtrassen auch Personen 
zum Radfahren animieren würden, die aktuell andere Fortbewegungsmittel nutzen.  
 
 
Bürgermeister Möller ergänzt die Ausführungen mit den Ergebnissen aus dem Arbeitskreis „Run-
der Tisch Radverkehr“, die ebenfalls regionale Relevanz in der Route sehen. 
 
Der Vorsitzende stellt fest, dass die Drucksache 10/0875/2 und die die Drucksache 10/0324 
weitgehend inhaltsgleich sind. Die ALW-Fraktion beantragt nicht über ihren früheren Antrag der 
Drucksache 10/0324 sondern über den weitergehenden Antrag der Drucksache 10/0875/1 zu 
beschließen. 
 
 
Nach Diskussion über die nötigen Planungskosten, den Kontext zu Baumaßnahmen am Campus 
und der Schulwegsicherung sowie der Anbindung an den Radschnellweg Frankfurt – Darmstadt 
lässt Herr Dittrich zunächst über den weitergehenden Beschlussvorschlag abstimmen. Er stellt 
fest, dass dies der Beschlussvorschlag aus Drucksache 10/0875/1 ist. 
 
1. Der Magistrat wird beauftragt, die Realisierung einer Fahrradstraße in dem Bereich zwischen 

Kreuzstraße - Klein-Gerauer-Weg – Braunshardter Tännchen bis hin zur Bahnunterführung 
Braunshardt zu prüfen und voranzutreiben. 
Zu diesem Zweck wird ein externes Verkehrsbüro beauftragt, entsprechende Planungs- und 
Umsetzungsschritte zu erarbeiten und darzustellen. 
 

2. Die Beauftragung einzelner Maßnahmen wird gesondert beschlossen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
3 Ja-Stimmen (2 ALW, 1 FWW) 
6 Nein-Stimmen (2 CDU, 4 SPD) 
 
 
 
Anschließend lässt Vorsitzender Dittrich über den Änderungsantrag der SPD- und FWW-
Fraktion, der wie folgt lautet, abstimmen: 
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„Punkt 1, Satz 1 des Beschlussvorschlages der Drucksache 10/0875/1 ist wie folgt zu ändern: 
Der Magistrat wird beauftragt, die Realisierung einer Fahrradstraße im Bereich zwischen Bahn-
unterführung, Braunshardter Weg, Klein-Gerauer-Weg bis Bahnhofstraße zu prüfen und voranzu-
treiben.“ 
 
 
 
Der Ausschuss für Stadtentwicklung, Umwelt und Verkehr empfiehlt der Stadtverordne-
tenversammlung folgende Beschlussfassung: 
 
1. Der Magistrat wird beauftragt, die Realisierung einer Fahrradstraße im Bereich zwischen 

Bahnunterführung, Braunshardter Weg, Klein-Gerauer-Weg bis Bahnhofstraße zu prüfen und 
voranzutreiben. 
Zu diesem Zweck wird ein externes Verkehrsbüro beauftragt, entsprechende Planungs- und 
Umsetzungsschritte zu erarbeiten und darzustellen. 
 

2. Die Beauftragung einzelner Maßnahmen wird gesondert beschlossen. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
7 Ja-Stimmen (2 CDU, 1 FWW, 4 SPD) 
2 Enthaltungen (2 ALW) 
 
 
 
 
Ausschussmitglied Amend verlässt die Sitzung des Ausschusses für Stadtentwicklung, Umwelt 
und Verkehr und wird bei Tagesordnungspunkt 5 von Frau Becker vertreten. 
 

 
Tagesordnungspunkt 5 
Straßenbahnverbindung Darmstadt-Weiterstadt; Vorstellung der Machbarkeitsstudie 
Drucksache: 10/0867/1 
 
Tagesordnungspunkt 5.1 
Aufnahme von Verhandlungen mit der Stadt Darmstadt und dem Landkreis Darmstadt-
Dieburg zur Straßenbahnverbindung Darmstadt-Weiterstadt; gemeinsamer Antrag der 
CDU- und ALW-Fraktion 
Drucksache: 10/0867/2 

 
Tagesordnungspunkt 5.2 
Straßenbahnverbindung Darmstadt-Weiterstadt zur Drucksache 10/0867/1; Gemeinsamer 
Änderungsantrag der SPD- und FWW-Fraktion 
Drucksache: 10/0867/3 
 
Die Drucksache 10/0867/1 wurde am 2. Dezember 2019 im Ausschuss für Stadtentwicklung, 
Umwelt und Verkehr beraten. 
 
Im Ausschuss wurde folgendes weitere Vorgehen festgelegt: Die Machbarkeitsstudie ist an die 
Fraktionen zu verteilen und in einer der nächsten Sitzung wird hierüber wieder beraten. 
 
Die Machbarkeitsstudie war als Anlage der Niederschrift vom 2. Dezember 2019 beigefügt. 
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Die Stadtverordnetenversammlung hat in ihrer Sitzung am 6. Februar 2020 die Drucksachen 
10/0867/2 und 10/0867/3 (Änderungsanträge) zur weiteren Beratung an den Ausschuss über-
wiesen. 
 
 
Vorsitzender Dittrich nimmt Stellung zu einem Presseartikel, in dem eine Aussage seinerseits zu 
Planungskosten(nicht Grunderwerbsteuer) aufgeführt wurde. Er erläutert, dass er hier fehlerhaft 
zitiert wurde.  
 
Es entsteht eine intensive Diskussion zu den Fragen aus der Drucksache 10/0867/3 und der Be-
auftragung konkreter Planungen aus der Drucksache 10/0867/2. 
 
 
Auf Antrag der CDU-Fraktion unterbricht der Vorsitzende um 21:06 Uhr die Sitzung für fünf 
Minuten. Um 21:11 Uhr wird die Sitzung fortgesetzt. 
 
 
Die CDU-Fraktion stellt nach Beratung mit der ALW- sowie SPD- und FWW-Fraktion folgenden 
Antrag: 
 
1. Die vorliegenden Anträge (10/0876/1 bis 10/0876/3) verbleiben im Ausschuss.  
2. Bis zur Informationsveranstaltung am 4. Mai 2020 sollen die Fragen aus dem gemeinsamen 

Antrag der SPD- und FWW-Fraktion sowie die Frage in Ziffer 3 des Antrags der CDU- und 
ALW-Fraktion schriftlich beantwortet werden.  

3. Der Magistrat wird beauftragt, diese Fragen an die DADINA weiterzuleiten oder ggf. soweit 
wie möglich selbst zu beantworten. Sollte eine Beantwortung bis zum Öffentlichkeitstermin 
am 4.Mai nicht möglich sein, sind die Antworten bis spätestens zur Sitzung des Ausschusses 
für Stadtentwicklung, Umwelt und Verkehr Ende Mai 2020 vorzulegen. 

 
Vorsitzender Dittrich lässt hierüber abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig 
 
 
 
 
 
Manfred Dittrich Anette Jung 
Vorsitzender Schriftführung 
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